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令和３年度第１回柏市公民館運営審議会書面審議の実施及び結果に

ついて  

 

１  概要  

 令和３年度第１ 回柏市公民館運営審議会は，新型コロナウィル

ス感染症拡大防止のため，柏市公民館条例 施行規則第２３条第４

項に基づき，書面審議での議決とし，令和３年９月１４ 日までに

全ての委員から書面審議回答書の提出がありましたので，結果に

ついて報告します。  

 

２  書面審議事項及び結果について  

  書面審議事項について，過半数の承認があり，柏市公民館条例

施行規則第２３条第４項 に基づき，委員長が意見をまとめ，これ

をもって本会議の議決とさせていただきます 。  

   (1) 柏市公民館運営審議会委員長及び副委員長の選出について  

        全 委 員 か ら の 事 務 局 一 任 を 受 け ， 次 の と お り 選 出 し ま し た 。  

     委 員長： 塩谷修委 員   副 委員長： 田中 光子 委員  

    (2) 柏市中央公民館の現状について  

     各委員の回答書 への記載事項は次のとおり です 。  

    ア  柏市中央公民館の現状について  

      (ｱ)  体制  

記載事項  委員名  

 特にありません。  長島委員  

（学校教育関係者）  

 コ ロ ナ の影 響 で 大変 で し ょう が ， リニ ュ ー アル し た

施設 の 有 効活 用 で ，地 域 の 交流 や コ ミュ ニ テ ィが 更 に

推し進めてもらえればと思います。  

今井委員  

（学校教育関係者）  

 生 涯 学 習課 と の 連携 ， 教 育と 福 祉 の連 携 が 進ん で い

ると 感 じ ます 。 具 体的 に は ，総 合 受 付機 能 ， 定例 的 な

情報 共 有 の場 の 設 定， 連 携 事業 の 企 画な ど に より ， 新

たな 取 り 組み の 創 造や 相 乗 効果 に つ なが っ て いる と 思

います。  

髙橋委員  

（社会教育関係者）  

 現在のやり方で問題ないと思います。  前川委員  
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（社会教育関係者）  

 特にありません。  染谷委員  

（社会教育関係者）  

 公 民 館 の役 割 で ある 「 集 まる ・ 学 ぶ・ つ な ぐ」 を 実

践す る 為 の体 制 が でき た 事 は大 変 喜 ばし い こ とだ と 思

います。  

秋田委員  

（社会教育関係者）  

 リ ニ ュ ーア ル 後 の幅 広 く グレ ー ド アッ プ さ れた 新 体

制に 期 待 して い ま す。 今 後 ，生 涯 学 習課 及 び 中央 公 民

館の 連 携 が不 可 欠 です の で ，一 体 的 推進 を 図 るた め 両

部 署 の 職 員 (一 部 ） が 併 任 さ れ る こ と は ， よ り 効 率

的 ・ 効 果 的 運 営 の 推 進 が 望 め る と 思 い ま す 。 職 員 体

制，運営体制も共に 理解しました。  

 又 ， ラ コ ル タ 柏 (教 育 福 祉 会 館 ） の 運 営 体 制 等 ① ②

も分かり易く参考になりました。  

田中委員  

（社会教育関係者）  

 大 変 申 し訳 な い ので す が ，未 だ ， この 審 議 会の 内 容

をよ く 理 解で き て いな い 為 ，回 答 し づ ら い の です が ，

今 回 ， 社 会 教 育 委 員 会 の 委 員 も 併 任 し て お り ま す の

で， 両 方 の会 議 に おい て ， 様々 と 学 ばせ て い ただ こ う

と思っております。  

富田谷委員  

（社会教育関係者）  

記載事項なし  一ノ瀬委員  

（家庭教育の向上に資

する活動を行う者）  

 初 回 の 会議 が 書 面と な り 残念 で す 。職 員 の ほか ， 複

数の 機 関 があ り 中 央公 民 館 が運 営 さ れて い る こと は 理

解い た し まし た が ，実 際 の こと は 良 く解 か り ませ ん 。

次回は対面での会議ができましたらありがたいです。  

井野口委員  

（家庭教育の向上に資

する活動を行う者） 

 今の所，質問・意見はありません。  

 コロナ対策に追われ，大変かと思います。  

塩谷委員  

（学識経験者）  

 専門職員の人数及び任用職員との連携について  

 資 料 ⑥ の１ の 事 業計 画 及 び事 業 実 施報 告 に 基づ く と

講 座 内容 等 が 多 種 多 様 な上 ， 参 加 人 数 最 多 80 人 等 の

状 況 に お い て ， 参 加 者 の 対 応 （ 質 疑 応 答 ・ 問 題 提 起

等） に ど のよ う に 対処 さ れ るの か 疑 問に 思 い まし た 。

出浦委員  

（市民公募）  
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現 状， 生 涯 学習 専 門 アド バ イ ザー 3 名 で可 能 な ので し

ょ う か 。 ラ コ ル タ コ ー デ ィ ネ ー タ ー (今 後 ， 委 嘱 予

定） と の 関連 に お いて も 各 分野 に 精 通し た 人 員が 求 め

られます。  

 

（中央公民館による回答）  

 ご質問について，回答させていただきます。  

 講 座 の 参加 者 数 につ き ま して は ， 講師 と 講 座内 容 を

含め て 相 談し ， 対 応で き る 範囲 と な るよ う 努 めて お り

ま す。 資 料 ⑥の １ の 参加 者 数 の最 大 値 “ 80 人 ” は ， 5

回実施した講座 の延べ人数 となっております 。  

 ま た 中 央公 民 館 の 各 講 座 は， 中 央 公民 館 の 事業 担 当

職員 が 主 体と な っ て計 画 ・ 実施 し て おり ま す 。生 涯 学

習専 門 ア ドバ イ ザ ー は ， 担 当す る 各 講座 の 事 業担 当 職

員へ指導 及び助言を行って おります。  

 一 方 ， ラコ ル タ 柏コ ー デ ィネ ー タ ーは ， ラ コル タ 柏

（教 育 福 祉会 館 ） 全体 で 行 う事 業 に つい て 企 画や 生 涯

学習 ・ 地 域福 祉 の ニー ズ の 把握 ， 情 報発 信 な どを 担 っ

ております。  

      (ｲ)  事業  

記載事項  委員名  

 コ ロ ナ 禍は ま だ まだ 続 き ます 。 参 集型 の 講 座は 難 し

いと 思 い ます 。 オ ンラ イ ン 等を 活 用 でき る よ うに 工 夫

された方が良いと思います。  

長島委員  

（学校教育関係者）  

 コ ロ ナ の 状 況 次 第 で ， な か な か 思 う よ う な 取 り 組

み ・ 活 動 が で き な い 状 況 で す が ， 今 後 の 情 勢 を ふ ま

え，事業展開ができればと思います。  

今井委員  

（学校教育関係者）  

 「 夏 休 みこ ど も 教室 」 は ，豊 富 な メニ ュ ー で多 く の

方の 関 わ りで 展 開 され ， 児 童の 健 全 育成 だ け でな く ，

多世 代 交 流， 人 材 育成 な ど 様々 な 効 果が あ る 事業 だ と

思い ま す 。ま た ， コミ ュ ニ ティ づ く り講 座 で の動 画 編

集は ， コ ロナ 禍 に おけ る オ ンラ イ ン を活 用 し た地 域 活

髙橋委員  

（社会教育関係者）  



4 

 

動 に 発 展 し て い く タ イ ム リ ー な 成 人 教 育 と 感 じ ま し

た。  

 新 規 の 学習 ス ペ ース 開 放 は， 学 生 世代 の 利 用促 進 に

つな が り ，館 内 の 雰囲 気 も 多世 代 に なっ て い ると 感 じ

ます。  

 コ ン セ プト を ど のよ う に 拡め て い くか ？ が 大切 か と

思います。  

前川委員  

（社会教育関係者）  

 各 年 代 に於 い て 多様 な 講 座を 企 画 して 頂 き ，大 変 有

意義だ思います。  

染谷委員  

（社会教育関係者）  

 コ ロ ナ の流 行 で いろ い ろ な行 事 や 講座 等 々 が定 員 の

縮小 や 中 止さ れ ま した が 今 後コ ロ ナ の流 行 が 収ま り ，

企画 さ れ た行 事 や 講座 が 実 施さ れ る 事を 期 待 して い ま

す。 現 在 の高 齢 化 社会 で は オン ラ イ ンで は な く， 対 面

活動が重要だと思います。  

秋田委員  

（社会教育関係者）  

 コロナ禍により，令和 2 年度は中止になった講座も

多 く 残 念で し た が 「 ぬ り え」 や YouTube「 い きい き 健

康 ラ イ フ 」 動 画 配 信 な ど 工 夫 改 善 の 姿 勢 を 感 じ ま し

た。  

 令和 3 年度。夏休みこども教室や「生涯いきいき セ

ミナ ー 」 「ラ コ ル タ探 検 ツ アー 」 他 ，館 全 体 とし て の

コ ン セ プ ト 意 識 に 合 っ た 事 業 展 開 が 見 え ま す 。 又 ，

「 コ ミ ュ ニ テ ィ づ く り 講 座 」 (動 画 入 門 講 座 や 配 信 ）

及び オ ン ライ ン は 時代 に マ ッチ す る 取り 組 み と思 い ま

すので，今後も推進して頂ければと思います。  

 ＊ 学 習 スペ ー ス 設置 事 業 開始 も 有 効利 用 で 良い と 思

いました。  

田中委員  

（社会教育関係者）  

 コ ロ ナ 禍の 状 況 での 事 業 の展 開 は 難し い も のと 思 わ

れ ます 。 思 えば ， 自 分自 身 ， 4 才で 柏 に移 り 住 み， 現

在の ア ミ ュゼ の 場 所に 「 公 民館 」 が あっ た 時 ，親 子 料

理教 室 や 書道 の 書 初会 等 ， 楽し い 思 い出 が 残 って お り

ます 。 又 ，娘 な ど は小 学 生 の時 に 福 祉体 験 に 参加 し ，

車椅 子 乗 車や ， 手 話， 点 字 を学 び ， とて も 良 い体 験 を

富田谷委員  

（社会教育関係者）  
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得ました。  

 新 し い 講座 が い くつ か あ って と て もい い と 思い ま し

た。  

 こ の コ ロナ 禍 で ，家 か ら 出ら れ な い方 は ， まだ ま だ

たく さ ん いま す 。 一般 企 業 など で 活 用さ れ て いる リ モ

ー ト も ， ま だ ま だ ハ ー ド ル の 高 い も の に な っ て い ま

す。 Zoom などのツールが，身近に使えるような講座が

あるといいかと思いました。  

一ノ瀬委員  

（家庭教育の向上に資

する活動を行う者）  

 上 記 コ ンセ プ ト から も っ と一 般 的 な学 び の 場と す る

こ と は で き な い も の か と 考 え ま す 。 例 え ば 「 書 道 」

「絵 画 」 「社 交 ダ ンス 」 「 体操 」 の 入門 講 座 など を 企

画す る こ とで ， 多 くの 市 民 が中 央 公 民館 を も っと 身 近

に感じることができるのではないでしょうか。  

 学 習 ス ペー ス と して の 利 用に 関 し てで す が ，今 後 ，

アプ リ な どを 用 い ，空 き 状 況確 認 や 予約 が 簡 単に で き

るよ う に する こ と で利 用 が 増え る の では な い でし ょ う

か。 ま た ，パ レ ッ ト柏 の 学 生 の 利 用 が多 い こ とか ら ，

パレ ッ ト 柏に ラ コ ルタ 学 習 スペ ー ス の告 知 が でき る と

良いのではと考えます。  

井野口委員  

（家庭教育の向上に資

する活動を行う者） 

 今の所，質問・意見はありません。  

 コロナ禍の中，十分な事業が実施できず残念です。  

塩谷委員  

（学識経験者）  

 中 央 公 民館 の 「 交流 」 「 コミ ュ ニ ティ 形 成 」「 人 材

育成 」 「 社会 参 加 」に お い て， 市 内 各近 隣 セ ンタ ー 等

にお け る 市民 活 動 との 関 連 性を 考 慮 した 場 合 ，中 央 に

おい て は ，市 民 活 動と し て より 市 の 発展 成 長 に参 与 で

きるものが期待されます。  

 柏 市 の 文化 ・ 産 業の 紹 介 及び 発 信 の拠 点 と なる 地 域

づくり事業の内容の充実が望まれます。  

出浦委員  

（市民公募）  

    イ  審議・報告事項全般について  

記載事項  委員名  

 特にありません。  長島委員  

（学校教育関係者）  
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 特にありません。  今井委員  

（学校教育関係者）  

 一 担 い 手と し て ，館 全 体 のコ ン セ プト に 向 け， 幅 広

い年 代 層 と多 様 な 個人 ・ 団 体の 参 画 を得 な が ら， チ ャ

レンジを積み重ねて実現していけ ればと思います。  

髙橋委員  

（社会教育関係者）  

 若 い 世 代， 高 校 生， 大 学 生が 利 用 しや す い 方法 を 考

えていけるといいなーと思います。  

前川委員  

（社会教育関係者）  

 特にありません。  染谷委員  

（社会教育関係者）  

 変 化 す る社 会 の 中で 市 民 の生 涯 学 習の 推 進 が強 く 求

めら れ て いま す 。 市民 が 参 加す る 生 涯学 習 の 拠点 は 公

民館 で あ り， 「 集 まる ・ 学 ぶ・ つ な ぐ・ つ な がる 」 拠

点と し て 公民 館 部 門と 生 涯 学習 部 門 が連 携 し て推 進 す

ることは大きな成果につながると思います。  

秋田委員  

（社会教育関係者）  

 柏 市 中 央 公 民 館 及 び ラ コ ル タ 柏 (教 育 福 祉 会 館 ）

が， ま す ます 有 効 に活 か さ れる 運 営 推進 を 願 って い ま

す。  

 今後とも何卒よろしくお願い申し上げます。  

田中委員  

（社会教育関係者）  

 よ く 分 から ず ， 回答 が 出 来ま せ ん が， 少 し ずつ 学 ば

せて 頂 き ，子 ど も 達の 育 成 ，地 域 の コミ ュ ニ ティ ー の

中心 と な るべ く 公 民館 の 事 業に つ い て理 解 を 深め て い

こうと思っております。  

 どうぞ宜しくお願い致します。  

富田谷委員  

（社会教育関係者）  

記載事項なし  一ノ瀬委員  

（家庭教育の向上に資

する活動を行う者）  

 今 回 は 「か し わ 一時 保 育 てく て く 」副 代 表 とい う 立

場で 審 議 委員 に な って お り ます が ， 柏市 平 和 団体 で も

ある 「 柏 ・麦 わ ら ぼう し の 会」 代 表 や「 Ｎ Ｐ Ｏこ ど も

すぺ ー す 柏」 の 元 代表 の 経 験も 生 か しラ コ ル タの 事 業

を考えていきたいと思います。  

井野口委員  

（家庭教育の向上に資

する活動を行う者） 

 ありません。  塩谷委員  

（学識経験者）  
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 昨 年 よ り続 く コ ロナ 対 策 のも と で の市 民 活 動は 困 難

なものとなっています。  

 今 後 も しば ら く は市 民 交 流の 場 と して ， 自 由に 参 加

する こ と は難 し い こと を 考 慮に 入 れ ，参 加 人 数の 制 限

や予 約 制 等の 対 策 を明 確 に して 市 民 が安 心 し て参 加 で

きる講座が計画されることを望みます。  

出浦委員  

（市民公募）  

 


